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Em 03 de agosto de 2021, reuniu-se extraordinariamente a Unidade 1 

Regional Colegiada Jequitinhonha (URC JEQ) do Conselho Estadual de 2 

Política Ambiental (COPAM), por meio de videoconferência, conforme 3 

condições estabelecidas pela deliberação conjunta COPAM/CERH-MG nº 4 

19/2020, de 24 de abril de 2020. Participaram os seguintes membros 5 

titulares e suplentes: Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão, da 6 

Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 7 

(SEMAD). Representantes do Poder Público: Wagner Vicente Rodrigues 8 

Almeida, da Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e 9 

Abastecimento (SEAPA); Janaína Mendes dos Santos, da Secretaria de 10 

Estado de Desenvolvimento Econômico (SEDE); Rodrigo da Silva Góes, 11 

da Secretaria de Estado de Educação (SEE); Marcelo Jorge, da Secretária 12 

de Estado de Infraestrutura e Mobilidade (SEINFRA); Thiago Ferreira 13 

Costa, Empresa de Pesquisa e Agropecuária de Minas Gerais (EPAMIG); 14 

Dalmo Gonçalves Costa, do Instituto Mineiro de Agropecuária (IMA); 3º 15 

Sgto. Washington de Miranda Melo, da Polícia Militar do Estado de Minas 16 

Gerais (PMMG); Jairo Rodrigues da Silva, Conselho Regional de Biologia 17 

4ª Região (CRBio-04); Henrique Moreira de Melo Silva, do Ministério 18 

Público do Estado de Minas Gerais (MPMG); Carla Fernanda de Araújo, da 19 

Prefeitura de Diamantina. Representantes da Sociedade Civil: Denise 20 

Bernardes Couto, Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais 21 

(FIEMG); Luiz Rodolfo Antunes Quaresma, da Federação da Agricultura e 22 

Pecuária do Estado de Minas Gerais (FAEMG); Flávio José Fernandes 23 

Pires, Federação das Associações Comerciais e Empresariais do Estado 24 

de Minas Gerais (FEDERAMINAS); Jader Vinícius Brant Coelho, Sindicato 25 

dos Produtores Rurais de Diamantina; José Nelson Pereira dos Santos, da 26 

Cáritas Diocesana de Araçuaí; Sérgio Márcio Cappai Nésio, do Instituto 27 

Espinhaço de Biodiversidade, Cultura e Desenvolvimento Socioambiental; 28 

Sérgio Leandro Sousa Neves, do Instituto Federal de Educação Ciência e 29 

Tecnologia do Norte de Minas (IFNMG); Camilla Mattos Paolinelli, da 30 

Sociedade Mineira de Cultura (SMC / Pontifícia Universidade Católica de 31 
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MG); José Agostinho Rocha, da Ordem dos Advogados do Brasil 32 

(OAB/MG). 1. EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO. 33 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Boa tarde a todos. Boa tarde, 34 

senhores Conselheiros, senhoras Conselheiras, servidores, aqueles que 35 

nos acompanham pelo canal no YouTube, nós já temos quórum, assim eu 36 

declaro aberta a nossa 117ª Reunião Extraordinária da Unidade Regional 37 

Colegiada de Jequitinhonha, do Conselho de Política Ambiental, no dia 03 38 

de agosto de 2021, às 13h47. Convido a todos para ouvirmos o Hino 39 

Nacional.” 2. ABERTURA. Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 40 

“Mais uma vez, boa tarde a todos, meu nome é Yuri Trovão, sou 41 

advogado, eu sou servidor público efetivo, colega do Doutor Wesley, sou 42 

concursado do concurso de 2006. Já presidi algumas vezes a reunião da 43 

URC Jequitinhonha, mas não com essa formação atual, com a formação 44 

anterior, é um prazer estar aqui novamente junto com os senhores. Eu vou 45 

ler o memorando da indicação da minha presidência. ‘Memorando 46 

SEMAD, gabinete da Secretaria Estadual do COPAM, número 109/2021. 47 

Belo Horizonte, 27 de julho de 2021. Para os Conselheiros da Unidade 48 

Regional Colegiada – Jequitinhonha, e do Conselho Estadual de Política 49 

Ambiental. Assunto: presidência da 117ª Reunião Extraordinária da 50 

Unidade Regional Colegiada do Jequitinhonha e do Conselho Estadual de 51 

Política Ambiental, a ser realizada no dia 3 de agosto de 2021. A 52 

referência no processo SEI é o 1370.0114149/2020-42. Senhores 53 

Conselheiros, diante da impossibilidade de comparecimento do titular e 54 

primeiro suplente, representantes do Sistema Estadual de Meio Ambiente 55 

e Recursos Hídricos, SISEMA, junto à Unidade Regional Colegiada do 56 

Jequitinhonha, URC JEQ, conforme composição estabelecida pela 57 

deliberação COPAM 1.557, de 6 de abril de 2020, indico o senhor Yuri 58 

Rafael de Oliveira Trovão para presidir a 117ª Reunião Extraordinária da 59 

Unidade Regional Colegiada – Jequitinhonha, que será realizada no dia 3 60 

de agosto de 2021, às 13:30, inteiramente digital, seguindo as 61 

deliberações do Comitê Extraordinário Covid-19, além das demais normas 62 

relacionadas às ações de combate à pandemia gerada pelo novo 63 
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Coronavírus. Atenciosamente, Valéria Cristina Rezende. Secretária 64 

Executiva do Conselho Estadual de Política Ambiental e Presidente da 65 

URC Jequitinhonha.’ Dito isso, nós temos alguns vídeos institucionais para 66 

passar aos senhores, o primeiro deles é relativo à SEMAD e o IEF, que 67 

investem 40 milhões na prevenção e combate aos incêndios florestais. 68 

Uma série de ações já estão sendo executadas pelo Governo de Minas 69 

para a prevenção e o combate aos incêndios florestais em 2021. Ao todo, 70 

a Secretaria Estadual de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável e 71 

o Instituto Estadual de Floresta preveem um investimento de cerca de 40 72 

milhões para as ações durante a temporada crítica de incêndios, que vai 73 

de julho a outubro. Entre as medidas adotadas está a implantação de 10 74 

unidades operacionais e unidades de conservação e em bases 75 

operacionais da Força-tarefa Previncêndio, distribuída por Minas Gerais. 76 

As bases têm capacidade de atender rapidamente as ocorrências 77 

registradas nas unidades de conservação sob gestão do IEF, nas ações 78 

conjuntas com os demais órgãos da Força-tarefa do Previncêndio. Além 79 

disso, a contratação de brigadistas, compra de veículos e equipamentos, 80 

parceria para o uso de pista de pouso na RPPN Porto do Cajueiro, entre 81 

outras ações. Confira mais as informações no vídeo, por favor.” 82 

[Apresentação de vídeo institucional]. Presidente Yuri Rafael de Oliveira 83 

Trovão: “Próximo vídeo institucional trata-se da tecnologia que ajuda a 84 

preservar o maior primata das Américas, no Parque do Brigadeiro. Garantir 85 

a preservação de uma das espécies mais ameaçadas do planeta. Esse é o 86 

objetivo do Projeto Montanha dos Muriquis, que utiliza drones com 87 

câmeras de alta definição para o monitoramento e manejo de muriquis-do-88 

norte, maior primata das Américas. O trabalho é desenvolvido no Parque 89 

Estadual da Serra do Brigadeiro, localizado na Zona da Mata Mineira. A 90 

unidade de conservação, administrada pelo Instituto Estadual de Florestas 91 

(IEF), concentra uma das maiores populações de muriquis-do-norte do 92 

mundo, com cerca de 300 indivíduos, quase 30% da população global da 93 

espécie. Vamos ao vídeo.” [Apresentação de vídeo institucional]. 94 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Conselheiros, eu passo para o 95 
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item 3 da nossa pauta.” 3. COMUNICADO DOS CONSELHEIROS E 96 

ASSUNTOS GERAIS. Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Algum 97 

Conselheiro quer fazer algum destaque? Não há?” Vânia Sarmento, 98 

ASSOC/SEMAD: “Só para informar aos Conselheiros que ainda está 99 

aberto o curso introdutório. Nesta quinzena ainda colocaremos o curso 100 

prático para acesso a aqueles que já realizaram o curso introdutório. Quem 101 

tiver dúvidas, eu vou colocar aqui no chat, pode entrar em contato com a 102 

gente por e-mail, e lá no menu COPAM tem um submenu que chama 103 

capacitação dos Conselheiros, que lá tem todas as informações 104 

necessárias para que o Conselheiro tenha acesso ao processo, tenha 105 

acesso ao recebimento de login e senha pela plataforma Trilhas do Saber. 106 

O curso está muito gostoso de leitura, é muito dinâmico, tem figura, e 107 

agora no curso prático, Senhor Presidente, e senhores Conselheiros e 108 

todos que nos ouvem pelo YouTube, nós vamos ter também todo o passo 109 

a passo para acesso ao SLA, então a gente incorporou ao curso prático o 110 

Sistema de Licenciamento Ambiental. Tudo com intuito de trazer o 111 

conhecimento e atualização de conhecimento aos senhores Conselheiros. 112 

Muito obrigada e uma boa reunião a todos.” Presidente Yuri Rafael de 113 

Oliveira Trovão: “Nós que agradecemos. Esse curso é muito importante 114 

para os senhores Conselheiros, não só na questão recursal, mas com 115 

relação ao funcionamento, a questão que é debatida lá, que é 116 

demonstrada também, que envolve mais do que a Deliberação 177, a 117 

gente fala um pouco também do Decreto 47.383, do 46.953, então é de 118 

suma importância para os senhores Conselheiros conhecerem esse curso 119 

e fazê-lo. Algum destaque dos senhores ou posso passar para o próximo 120 

ponto da nossa pauta? Não há? 4. EXAME DA ATA Da 116ª RO de 121 

08/07/2021. Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Então eu passo 122 

para o ponto 4 da nossa pauta. Algum destaque por parte do conselho? 123 

Não havendo nenhum destaque eu coloco em votação a ata. Vai aparecer 124 

aquele sistema que geralmente a gente coloca na planilha do Excel ou nós 125 

vamos fazer apenas o registro oral, Vânia?” Vânia Sarmento, 126 

ASSOC/SEMAD: “Nós vamos passar a planilha, Presidente. Só um 127 
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instante, por gentileza.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Deu 128 

certo aí, Vânia? Porque para mim está abrindo às vezes duas telas.” Vânia 129 

Sarmento, ASSOC/SEMAD: “Senhor Presidente, a planilha já está 130 

disponível.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Eu ia até culpar o 131 

estagiário, mas acho que a culpa agora é minha. Espera aí. Deixa eu 132 

maximizar a planilha aqui. Agora foi. Como vota SEAPA?” Conselheiro 133 

Wagner Vicente Rodrigues Almeida: “Voto favorável pela aprovação da 134 

ata.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota SEDE? 135 

Janaína?” Vânia Sarmento, ASSOC/SEMAD: “Ela está na sala, Senhor 136 

Presidente. Se ela estiver com dificuldade e quiser votar pelo chat.” 137 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Pode votar pelo chat, alguém 138 

que tiver com alguma dificuldade.” Conselheira Janaína Mendes dos 139 

Santos: “Boa tarde, Presidente. Está me ouvindo agora? Desculpa, meu 140 

microfone está com problema aqui, mas voto favorável à aprovação da 141 

ata.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota Secretaria 142 

Estadual?” Conselheiro Rodrigo da Silva Góes: “Boa tarde, Senhor 143 

Presidente, boa tarde a todos. Voto favorável.” Presidente Yuri Rafael de 144 

Oliveira Trovão: “Como vota SEINFRA? Marcelo está nos ouvindo?” Vânia 145 

Sarmento, ASSOC/SEMAD: “Conselheiro Marcelo também está na sala, 146 

Senhor Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Eu passo 147 

para o próximo, aí Marcelo, se estiver com alguma dificuldade na votação 148 

o senhor vota pelo chat. EPAMIG, como vota?” Conselheiro Thiago 149 

Ferreira Costa: “Favorável à aprovação da ata.” Presidente Yuri Rafael de 150 

Oliveira Trovão: “Como vota o IMA? O áudio do senhor cortou, Senhor 151 

Dalmo. Não sei se foi só comigo, mas eu não consegui entender o voto do 152 

senhor.” Conselheiro Dalmo Gonçalves Costa: “Está escutando? Boa 153 

tarde, Presidente, boa tarde a todos, o IMA vota favorável à ata.” 154 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota Polícia Militar?” 155 

Conselheiro 3º Sgto. Washington de Miranda Melo: “Boa tarde a todos. 156 

Meu voto é favorável à ata.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 157 

“Sargento Washington que está falando isso?” Conselheiro 3º Sgto. 158 

Washington de Miranda Melo: “Isso, Sargento Washington Miranda.” 159 
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Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota CRBio?” 160 

Conselheiro Jairo Rodrigues da Silva: “Boa tarde a todos. Favorável à ata.” 161 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota Ministério Público?” 162 

Conselheiro Henrique Moreira de Melo Silva: “Boa tarde a todos, votamos 163 

favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 164 

Prefeitura de Diamantina?” Conselheira Carla Fernanda de Araújo: “Boa 165 

tarde a todos. Eu voto favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 166 

Trovão: “Como vota FIEMG?” Conselheira Denise Bernardes Couto: “Voto 167 

favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 168 

FAEMG?” Conselheiro Luiz Rodolfo Antunes Quaresma: “Boa tarde, 169 

favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 170 

FEDERAMINAS? FEDERAMINAS está ausente. Como vota o Sindicato 171 

dos Produtores Rurais de Diamantina? Senhor Jader?” Vânia Sarmento, 172 

ASSOC/SEMAD: “Conselheiro Jader também está na sala.” Presidente 173 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Se algum dos senhores tiver 174 

problemas no áudio pode votar pelo chat. Eu vou passar para o próximo e 175 

depois eu chamo o senhor Jader e o senhor Marcelo lá em cima, que não 176 

votaram. Como vota Cáritas Diocesana de Araçuaí?” Conselheiro José 177 

Natalino Pereira dos Santos: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de 178 

Oliveira Trovão: “Como vota Instituto do Espinhaço?.” Interlocutor não 179 

Identificado: “Senhor Presidente, o Jader botou no chat aqui favorável.” 180 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, então marca, no chat, 181 

favorável. Como vota o Instituto do Espinhaço?” Conselheiro Sérgio Márcio 182 

Cappai Nésio: “Boa tarde, Presidente, boa tarde, Conselheiros. Favorável 183 

à aprovação da ata.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 184 

vota Arpa de Curvelo? Senhor Gilberto? Está ausente no momento, e o 185 

próximo aqui também, do IFNMG também está ausente. E a próxima então 186 

é a PUC Minas, como vota?” Conselheira Camilla Mattos Paolinelli: “Boa 187 

tarde, Senhor Presidente, eu vou me abster de votação, porque não estive 188 

presente na última reunião.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 189 

“Retorna para mim, por favor, sobe a planilha. Da SEINFRA, o Senhor 190 

Marcelo Jorge conseguiu áudio ou votar pelo chat? Coloca ausente no 191 
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momento.” Vânia Sarmento, ASSOC/SEMAD: “Senhor Presidente, Cáritas 192 

também está na sala.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “A 193 

Cáritas votou.” Vânia Sarmento, ASSOC/SEMAD: “Ah, está ótimo. O nosso 194 

técnico colocou que o Senhor Marcelo caiu da reunião, então nós vamos 195 

tentar o acesso dele novamente e aí no retorno ele comunica da 196 

presença.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok Vânia, mas aí no 197 

momento a gente coloca como ausente na votação da ata. Então ata 198 

aprovada por 14 votos favoráveis, 01 abstenção e 05 ausências. 199 

Passamos para o próximo item da pauta, que são os processos 200 

deliberativos. Questiono aos senhores se algum dos senhores está 201 

suspeito ou impedido dentro do que trata o Regimento Interno, Deliberação 202 

Normativa COPAM 177 ou a Lei 14.184? Ninguém se dá por suspeito ou 203 

impedido, então como determina o Regimento Interno, eu vou ler a pauta 204 

como um todo, e aquele que tiver algum destaque a ser feito no ponto ou 205 

pedido de vistas eu solicito que faça após a leitura do ponto, ok?” 5. 206 

PROCESSOS ADMINISTRATIVOS PARA EXAME DE REQUERIMENTO 207 

PARA INTERVENÇÃO AMBIENTAL E APROVAÇÃO DE 208 

COMPENSAÇÃO DECORRENTE DA SUPRESSÃO DE VEGETAÇÃO 209 

SECUNDÁRIA EM ESTÁGIO MÉDIO OU AVANÇADO DE 210 

REGENERAÇÃO DO BIOMA MATA ATLÂNTICA LOCALIZADOS EM 211 

ÁREAS PRIORITÁRIAS PARA A CONSERVAÇÃO DA 212 

BIODIVERSIDADE, NÃO VINCULADOS AO LICENCIAMENTO 213 

AMBIENTAL. Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “5.1 Anglo 214 

American Minério de Ferro Brasil S.A. - Supressão de cobertura vegetal 215 

nativa, com destoca, para uso alternativo do solo; intervenção com 216 

supressão de cobertura vegetal nativa em áreas de preservação 217 

permanente - APP - Conceição do Mato Dentro/MG - PA/SEI/Nº 218 

2100.01.0001264/2021-28. Apresentação: URFBio Jequitinhonha. Algum 219 

destaque por parte dos senhores Conselheiros?” Conselheiro Henrique 220 

Moreira de Melo Silva: “Sim, Senhor Presidente.” Presidente Yuri Rafael de 221 

Oliveira Trovão: “Pois não, Henrique. Destaque do senhor é dúvida ou 222 

pedido de vista?” Conselheiro Henrique Moreira de Melo Silva: “Dúvida.” 223 
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Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Dúvida. Denise, pois não, 224 

também destaque.” Conselheira Denise Bernardes Couto: “Senhor 225 

Presidente, eu vou pedir vistas do processo, eu quero fazer uma análise 226 

um pouco mais detalhada, então eu vou pedir vista dele.” Presidente Yuri 227 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, vista pela Conselheira Denise, algum outro 228 

Conselheiro acompanha? Somente da Denise? Então vistas do 5.1 para a 229 

Conselheira Denise. Lembrando que o pedido de vistas ele só pode haver 230 

vistas novas se houver fato novo caso a Denise traga, não pode haver 231 

mais uma vista, a vista acontece uma vez só, por isso estou questionando 232 

aos senhores se mais algum Conselheiro deseja vistas, para não termos 233 

esse problema de solicitação de vistas quando o processo retornar, isso eu 234 

creio que os senhores já têm ciência do Regimento Interno, então somente 235 

vistas pela FIEMG, pela Conselheira Denise. Item 5.2. Anglo American 236 

Minério de Ferro Brasil S.A. - Supressão de cobertura vegetal nativa, com 237 

ou sem destoca, para uso alternativo do solo; intervenção com supressão 238 

de cobertura vegetal nativa em áreas de preservação permanente-APP; 239 

Intervenção sem supressão de cobertura vegetal nativa em áreas de 240 

preservação permanente-APP; Corte ou aproveitamento de árvores 241 

isoladas nativas vivas - Conceição do Mato Dentro/MG - PA/SEI/Nº 242 

2100.01.0015329/2021-28. Apresentação: URFBio Jequitinhonha. Algum 243 

destaque? Denise, pois não.” Conselheira Denise Bernardes Couto: 244 

“Também quero vista nesse processo também, Yuri, pelo mesmo motivo já 245 

exposto anteriormente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. 246 

Mais algum Conselheiro acompanha? Não? Então vistas apenas para a 247 

Conselheira Denise nos itens 5.1 e 5.2. Nós tivemos alguns inscritos para 248 

ambos os itens, eu informo àqueles inscritos que quando o processo é 249 

solicitado vistas, o processo não entra em debate, então ele retorna 250 

obrigatoriamente na próxima pauta para debates e discussão. E aqueles 251 

que tiverem interesse e que se inscreveram nesse momento deverão, 252 

obrigatoriamente, caso desejem se manifestar, se inscrever novamente, 253 

ok, senhores Conselheiros? Então pedido vistas em relação a esses dois 254 

pontos de pauta, eu passo para o item 6.” 6. MUNICIPALIZAÇÃO DO 255 
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LICENCIAMENTO AMBIENTAL: ORIENTAÇÕES INSTITUCIONAIS E 256 

AÇÕES DE ENGAJAMENTO AOS MUNICÍPIOS. APRESENTAÇÃO: 257 

SECRETARIA DE ESTADO DE MEIO AMBIENTE E 258 

DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL - SEMAD. Presidente Yuri Rafael 259 

de Oliveira Trovão: “Vamos para a apresentação, é Geovana que vai 260 

fazer? Boa tarde, Geovana, prazer tê-la aqui conosco novamente, com a 261 

senhora a palavra.” Geovana Santos, DAGEM/SEMAD: “Obrigada, eu vou 262 

compartilhar a minha tela aqui, só um instante. Estão conseguindo ver? 263 

Perfeito. Boa tarde, Conselheiros. Agradeço muito aqui a oportunidade 264 

mais uma vez de estar falando sobre a temática da municipalização. A 265 

ideia aqui hoje é trazer algumas das iniciativas que a gente tem feito nos 266 

últimos tempos relacionados ao engajamento dos municípios nesse 267 

sentido. Só para situar onde a política está localizada no âmbito da 268 

SEMAD mais uma vez, a gente tem a nossa Subsecretaria de 269 

Regularização Ambiental, bem como a Superintendência de Regularização 270 

Ambiental e a DAGEM é uma diretoria que está contida nessas outras 271 

duas grandes unidades e que busca neste sentido realizar uma das 272 

missões que a SEMAD tem, principalmente no âmbito da Subsecretaria de 273 

Regularização Ambiental, que é de fomentar a municipalização da gestão 274 

ambiental de uma forma descentralizada, democrática e eficiente. Então 275 

eu estou à frente da Diretoria de Apoio à Gestão Municipal da SEMAD 276 

desde o ano passado e a gente tem trabalhado no sentido de articular, 277 

tanto os municípios quanto os consórcios para realizar justamente essa 278 

missão. E nesse sentido nós temos quatro principais frentes de atuação. A 279 

gente apoia os municípios no exercício da competência originária, a 280 

competência que foi atribuída ao município pela legislação. A gente faz 281 

também a coordenação dos processos de delegação de competências 282 

estaduais aos municípios. A capacitação dos gestores, técnicos e 283 

Conselheiros dos Conselhos Municipais de Meio Ambiente. E o 284 

desenvolvimento de projetos e ações de fomento à descentralização do 285 

licenciamento de forma geral. A premissa que a gente tem do 286 

licenciamento, que está muito relacionada ao fato da nossa Constituição 287 
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Federal ter atribuído ao meio ambiente equilibrado, o estado de direito 288 

fundamental, ela é uma das primeiras premissas para a gente começar a 289 

falar da municipalização e entender como se deu a evolução dessa política 290 

aqui no estado. Então a gente tem o licenciamento como o processo 291 

administrativo, todo empreendimento que pode causar dano ambiental 292 

deve ser regularizado seguindo as normativas que estão dispostas e as 293 

normas referentes aos processos administrativos, e a gente tem também 294 

uma segunda premissa, que trata-se da repartição de competências. Então 295 

a Lei Complementar 140 deu a cada um dos entes federativos um papel de 296 

muita importância na regularização ambiental, e nesse sentido a gente tem 297 

a segunda premissa de que todo empreendimento capaz de causar dano 298 

ambiental deve ser regularizado conforme esse arranjo de competências, e 299 

nesse caso a gente tem a atribuição de um importante papel ao município. 300 

Muito se fala na municipalização relacionado aos convênios, como se 301 

fosse de fato uma concessão do estado ao município nesse importante 302 

papel de atuação, mas na verdade não, na verdade esse papel está 303 

atribuído em lei, é uma atribuição municipal de fato regularizar parte das 304 

atividades que a gente tem passíveis de causar dano ambiental. Então os 305 

municípios eles passam a ter, a partir da publicação da Lei Complementar 306 

140, esse importante papel na proteção do meio ambiente, na promoção 307 

da qualidade ambiental, e para o município ele passa a contar com mais 308 

uma ferramenta para que ele possa traçar a sua política de 309 

desenvolvimento econômico sustentável. É de certa forma, quando o 310 

município dá esse passo, uma forma de empoderamento, de fato é mais 311 

uma ferramenta, mais insumos, mais informação para que consiga traçar 312 

sua política de desenvolvimento. E aí é aquela velha história que eu falei: 313 

hoje a gente sempre ouve dos municípios como eles celebram convênio 314 

junto ao estado para eles começarem a licenciar. Na verdade, não precisa 315 

disso, na verdade os convênios são quase um segundo passo. A 316 

competência originária municipal, que é essa que está disposta na Lei 317 

Complementar 140 que a gente regulamentou aqui no estado na 318 

Deliberação Normativa COPAM 213 ela é municipal de fato, então o 319 
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município busca se estruturar, a ideia é que os municípios, desde a 320 

publicação da Lei Complementar 140, e muito mais ainda após a 321 

regulamentação dessa normativa pela DN 213 que eles estejam na tríade 322 

de se estruturarem para iniciarem o exercício dessas atribuições, e aí a 323 

gente tem dois modelos nos quais isso pode acontecer. A gente tem um 324 

modelo que o município realiza essas atribuições de forma individual, e o 325 

modelo no qual o município conta com o apoio dos consórcios públicos. 326 

Acho que tem um slide um pouco mais a frente que trata justamente disso, 327 

mas a gente tem 50%, mais ou menos, de municípios, hoje, em Minas, que 328 

já licenciam, licenciando com apoio dos consórcios. E a gente tem também 329 

os famosos convênios, os convênios de cooperação técnica. Eles são 330 

comercializados no qual o estado passa as suas atribuições, as atribuições 331 

que são originariamente estaduais, aos municípios, e isso pode se dar 332 

tanto a gente tendo só a SEMAD como partícipe nos convênios de 333 

licenciamento, controle e fiscalização, quanto nos convênios que também 334 

contemplam as intervenções ambientais, e aí com a participação do IEF. 335 

Esses dois modelos de convênio estão sujeitos a um acompanhamento, a 336 

uma auditoria que é feita pelo estado. Como eu disse, a municipalização, 337 

essa clara ferramenta, essa política de descentralização do licenciamento, 338 

ela tem dois viés, a gente tem dois importantes benefícios, tanto benefício 339 

de forma geral para todo o Sistema Nacional de Meio Ambiente, para o 340 

estado que passa a conseguir ganhar mais foco regional de fato na sua 341 

política de regularização ambiental, mas também para o município, que 342 

passa a contar com mais insumos, com mais recurso, com mais estrutura 343 

para que ele possa realizar as suas atribuições. A população local passa a 344 

ganhar em termos de participação, os conselhos municipais são 345 

organizados de forma análoga ao COPAM, então eles também preveem a 346 

eleição de membros da sociedade civil, a participação da sociedade nas 347 

decisões afetas à regularização ambiental, então há esse ganho em 348 

termos de participação, de proximidade da política ambiental da população 349 

local. E quando a gente fala do fortalecimento do sistema é justamente a 350 

intenção da legislação que está sendo aqui cumprida. Hoje a gente tem no 351 
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estado um pouco mais de 150 municípios, acredito que sejam 154 que a 352 

gente tem hoje que estão licenciando efetivamente. O que acontece na 353 

prática, hoje, é que a gente tem o estado agindo de forma supletiva em 354 

relação à 700 municípios, considerando nosso universo de 853. Então com 355 

isso a gente tem uma perda, e toda vez que a gente tem um ator ativo 356 

atuando tal qual como a legislação previu, de forma ativa, de forma 357 

responsável, pautado pela legislação, pela legalidade, pelos princípios do 358 

direito ambiental na política de regularização, todo sistema ganha, então 359 

cada novo município que passa a licenciar com certeza a gente tem um 360 

ganho de forma geral em termos de força, de harmonia, de eficiência para 361 

que todo o Sistema Nacional de Meio Ambiente funcione. No âmbito da 362 

competência originária a gente tem a Lei Complementar 140, a 363 

Deliberação Normativa 213, e temos hoje, falta essa atualização, porque 364 

ontem a gente publicou dois municípios, hoje a gente tem 154 municípios 365 

licenciando. Esses dados estão lá no site da SEMAD. E para que o 366 

município inicie essas atribuições é um processo muito simples de fato, 367 

não é convênio, é uma ata de adesão a Deliberação Normativa 213 que o 368 

município assina junto ao estado, tudo por meio do sistema SEI, mas ele 369 

tem sim que ter alguns requisitos. O município precisa ter um conselho de 370 

meio ambiente paritário, com caráter deliberativo e normativo. Um órgão 371 

ambiental, que vai tratar da pauta de meio ambiente. Esse órgão tem que 372 

ser capacitado, então ele tem que contar como terceiro requisito com uma 373 

equipe técnica devidamente habilitada e em número compatível com as 374 

demandas municipais. Então quando a gente fala do Conselho de Meio 375 

Ambiente, esses conselhos devem representar a sociedade. É importante 376 

que eles sejam paritários, que eles acompanhem a diversidade de 377 

organizações da sociedade civil que estão ali contidas no município. Que 378 

eles tenham ali seu Regimento Interno constituído e que preveja as 379 

reuniões ordinárias, tem mecanismos de transparência, e a gente sempre 380 

orienta aos municípios que eles se inspirem necessariamente nas normas 381 

do COPAM, para que a gente tenha uma observância às restrições, que 382 

vão resguardar impessoalidade e eficiência das decisões. O órgão de meio 383 
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ambiente não precisa ser um órgão exclusivo, ao contrário do estado e dos 384 

municípios de grande porte, aqui da região metropolitana, por exemplo, 385 

muitos municípios vinculam a pauta ambiental à agricultura, obras, 386 

desenvolvimento urbano, então é totalmente possível essa configuração. É 387 

importante que exista sim uma unidade administrativa para tratar da pauta 388 

da licença ambiental. Esse órgão tem que ser capacitado, essa equipe 389 

técnica a gente não tem um requisito mínimo de quadro técnico, de 390 

números de profissionais, ou formação desses profissionais, mas é 391 

importante que o município entenda que aquela equipe está apta a realizar 392 

essas atribuições. E por que a gente não tem esse quadro fechado? 393 

Porque a gente está tratando aqui de uma atribuição originária, que tem 394 

fundamentos constitucionais, e que a gente tem 853 realidades distintas no 395 

nosso estado, então é importante que a gente não engessasse a ponto de 396 

impedir que o município possa realizar as suas atribuições que foram 397 

conferidas por lei, então a equipe que a gente considera apta para realizar 398 

as atribuições originárias é aquela equipe que o município declara como 399 

apta. O único ponto importante é que o município tenha um fiscal 400 

ambiental que vai tratar ali das ações de fiscalização. Esse fiscal tem que 401 

ser um servidor efetivo para que ele possa exercer o poder de polícia. E no 402 

âmbito dos consórcios públicos a gente tem um número significativo de 403 

municípios já licenciando, cerca de 50%, acredito que 79 municípios, hoje, 404 

realizam suas atividades com apoio dos consórcios, e é fundamental que 405 

esses consórcios também possuam mecanismos de transparência para 406 

que a gente tenha todos os princípios da administração pública 407 

respeitados e a gente resguarde toda a legalidade das licenças que estão 408 

sendo emitidas no âmbito dos municípios com apoio dos consórcios – Só 409 

um minutinho, peço desculpa, tive um probleminha técnico. Peço 410 

desculpas, só um segundo. Peço desculpas Presidente, Conselheiros, 411 

meu computador travou aqui. Vocês estão vendo a minha tela? E agora? – 412 

Então essa atividade de apoio à competência originária e a celebração dos 413 

convênios envolve justamente o apoio aos municípios para que eles 414 

possam iniciar o exercício dessas atribuições, e a gente também, no caso 415 
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dos convênios de delegação, a gente analisa os demais requisitos que 416 

estão dispostos ali no Decreto 46.937, na Lei 21.972, bem como promove 417 

o acompanhamento dos convênios de delegação de competências. Além 418 

disso, a gente mantém sempre atualizado ali no site da SEMAD o Sistema 419 

Municipal de Meio Ambiente de Minas Gerais, que é o SIMMA, que traz ali 420 

todas as informações sobre os municípios que estão licenciando no nosso 421 

estado. Dito esses requisitos, a gente também sempre trabalha em ações 422 

de capacitação para que os municípios possam ter tanto essa questão de 423 

atualização, mesmo os municípios que já licenciam são muito assíduos 424 

nas nossas capacitações, quanto para que a gente tenha os novos 425 

municípios que estão em fase de estruturação recebendo também os 426 

conteúdos, os materiais, as oportunidades de apoio técnico aqui na 427 

SEMAD. Então em termos de apoio técnico, a gente tem o contato da 428 

DAGEM, que é um canal permanente de apoio aos municípios em termos 429 

de dúvidas técnicas. A gente também disponibiliza alguns materiais de 430 

apoio, a gente tem tanto a cartilha de gestão ambiental municipal disposta 431 

lá no nosso site quanto uma cartilha orientativa de atuação nos consórcios 432 

públicos, que foi elaborada junto com a Secretaria de Desenvolvimento 433 

Econômico. E a gente também faz uma série de capacitações técnicas 434 

para oferta aos municípios. Vou passar rapidamente por essas iniciativas 435 

também para conhecimento dos senhores. A ideia é que a gente possa 436 

contar com o apoio dos senhores para poder divulgar essas iniciativas, 437 

essas informações, e que a gente consiga chegar mais longe no âmbito da 438 

política de municipalização, apesar da gente já ter, ano que vem a gente 439 

celebra, em janeiro, 5 anos da publicação da Deliberação Normativa 440 

COPAM  213, é como eu disse, a gente ainda tem 700 municípios que 441 

ainda não participam dessa política. E muitos desses municípios quando 442 

são acionados pela primeira vez de fato desconhecem como acessar 443 

esses materiais, quais são os requisitos, como eles podem buscar se 444 

estruturar. Então de fato é uma informação que por mais que esteja 445 

pública, acessível, a gente, muitas vezes, não consegue compartilhá-la, 446 

disseminá-la, ao ponto de a gente conseguir ter um desenvolvimento mais 447 
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rápido, consiga alavancar de fato o desenvolvimento da política, que tem 448 

sido aí uma das nossas premissas de atuação, que a gente consiga 449 

realmente chegar mais longe com a política de descentralização do 450 

licenciamento. Claro, essa apresentação vai ser disponibilizada, nosso 451 

site, bem como os materiais estão lá dispostos, mas peço que na medida 452 

do possível, os senhores sempre que forem acionados pelos municípios da 453 

região possam compartilhar essa iniciativa e serem, de certa forma, 454 

embaixadores da relevância dessa iniciativa de fato. Todo o sistema ele 455 

sai muito fortalecido a partir do momento que a gente possa contar 456 

também com o município para realizar o licenciamento, controle e a 457 

fiscalização como a legislação atribuiu. Essa cartilha é um arquivo vivo, ela 458 

não é feita no formato PDF, ela é feita em um formato de constante 459 

atualização. Toda vez que a gente atualiza as informações vão para o site, 460 

e ela traz ali uma espécie de FAQ, dúvidas mais frequentes para os 461 

municípios no licenciamento ambiental, então a gente está constantemente 462 

atualizando a parte das dúvidas que a gente recebe no e-mail da DAGEM, 463 

é um material muito rico que está lá no nosso site. Aqui são alguns dos 464 

temas abordados, então a gente tem capítulos sobre licenciamento, sobre 465 

liberdade econômica, sobre as autorizações para intervenção ambiental, 466 

sobre fiscalização, sobre outorga e outros temas que vão sendo 467 

adicionados ao longo do tempo. A cartilha de atuação dos consórcios ela 468 

surgiu justamente por a gente ver a relevância que os consórcios estavam 469 

tendo no âmbito do licenciamento municipal, e o consórcio público para a 470 

gente poder alinhar também, ele ocupa justamente a lacuna ali da equipe 471 

técnica, que é um dos principais pontos de carência dos nossos 472 

municípios. Então o consórcio ele pode fazer esse compartilhamento da 473 

equipe técnica entre os municípios consorciados, claro que seguindo as 474 

normas e algumas ressalvas que a gente também coloca na cartilha, mas 475 

acaba sendo uma grande oportunidade para que os municípios de 476 

pequeno porte possam iniciar suas atribuições. Se a gente for olhar Minas, 477 

a gente tem 78% dos municípios com a população com menos de 20 mil 478 

habitantes. O executivo municipal reflete esse porte, então a gente tem 479 
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secretarias mais enxutas, pautas mais congregadas, e, por isso mesmo a 480 

equipe técnica qualificada é um fator estrutural de carência de muitos 481 

municípios para realizar o licenciamento, e os consórcios atuam 482 

justamente nesse gap, o consórcio é um instrumento de cooperação 483 

previsto já na Lei Complementar 140 para apoio aos entes federados. Com 484 

o consórcio a gente pode ter a otimização dos recursos públicos e ganhar 485 

em eficiência na aplicação de recursos, mas também na equalização das 486 

demandas, e 52% dos municípios que licenciam contam com apoio dos 487 

consórcios como eu já tinha comentado. Hoje a gente tem quatro 488 

consórcios atuantes: o CIMVA, o CODANORTE, o COMAR e o CISPAR, e 489 

vários consórcios têm nos procurado buscando entender melhor como 490 

entrar também, principalmente os consórcios multifinalitários, que já atuam 491 

no saneamento e outras temáticas, para entender melhor como entrar no 492 

licenciamento, como apoiar os municípios nesse sentido. Justamente por 493 

essa demanda, por esse interesse, por essa representatividade, a gente 494 

buscou fazer uma cartilha bem fundamentada com apoio do nosso jurídico, 495 

nossa assessoria de comunicação também para divulgação, mas 496 

especialmente com apoio da Secretaria de Estado do Desenvolvimento 497 

Econômico, que é a área do governo que apoia diretamente os consórcios 498 

públicos. A gente fez essa entrega conjunta, mas que tem sido muito bem 499 

recebida e muito aplaudida por esses consórcios, porque de fato era um 500 

tema de grande relevância que parece simples fazer uma cartilha, mas até 501 

então a gente nunca tinha tido um posicionamento institucional nesse 502 

sentido, então foi a primeira vez que o estado deu uma orientação 503 

institucional para atuação dos consórcios do licenciamento. Para os 504 

municípios, essa (áudio ruim) traz (áudio ruim), a gente ganha em 505 

segurança jurídica para todo mundo e também ganha em eficiência, à 506 

medida que os consórcios, até os que já estão atuando, podem adequar 507 

seus procedimentos, e para a sociedade, quando a gente tem os 508 

consórcios atuando mais os municípios entrantes na política de 509 

municipalização a gente tem todos os benefícios que essa política traz: 510 

agilidade, participação popular, eficiência, maior empoderamento dos 511 
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municípios na sua política de desenvolvimento local. E aí estão alguns dos 512 

temas dessa cartilha também, que está disposta no nosso site, então a 513 

gente tem temas específicos sobre a formatação dos consórcios, sobre os 514 

limites e possibilidades de atuação dos consórcios no licenciamento e toda 515 

legislação aplicada também está disposta na cartilha. A gente também 516 

realiza oficinas introdutórias, a gente tem dividido oficinas introdutórias no 517 

primeiro semestre do ano e oficinas mais sofisticadas, aprofundadas, com 518 

temas mais específicos no segundo semestre, que é o semestre que a 519 

gente está entrando agora, a gente vai iniciar com a fiscalização ambiental 520 

como primeira oficina temática, mas as oficinas introdutórias são sempre 521 

nessa perspectiva de a gente chamar mais municípios para a política de 522 

municipalização. A gente realizou em parceria com a AMM esse ano, 523 

atendendo 300 municípios em cada uma das oficinas, então de fato a 524 

gente tem uma participação e uma relevância muito grandes. Municípios 525 

que nunca tinham tido contato com a política tiveram, pela primeira vez, 526 

através das oficinas da AMM. E foi um momento interessante em que a 527 

gente conseguiu congregar vários temas do SISEMA direcionados aos 528 

municípios, a gente sempre tinha saneamento e municipalização do 529 

licenciamento, mas também outros temas que foram se modificando ao 530 

longo das duas edições, e pretendemos fazer inclusive uma terceira edição 531 

agora, para fechamento do segundo semestre. A gente também tem um 532 

EAD, uma pauta que eu já trouxe aqui para conhecimento dos senhores. A 533 

gente abriu a primeira turma no ano passado, com objetivo de capacitar os 534 

gestores técnicos e Conselheiros dos conselhos municipais. Tivemos uma 535 

grande receptividade, apesar de ser um curso introdutório, a gente teve 536 

uma participação massiva dos municípios que já licenciam, e a gente está 537 

abrindo a segunda turma agora, que iniciou no dia 21/06 e finaliza nessa 538 

semana, e aí a gente já vai ter os dados do segundo grupo de capacitados. 539 

Ano passado a gente teve 421 gestores e técnicos ambientais de 169 540 

municípios atendidos pelo EAD. 72% nunca tinham participado, não tinham 541 

assumido ainda o exercício das suas atribuições originárias, e muitos deles 542 

começaram a iniciar as suas atribuições após terem realizado o curso 543 
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EAD. A gente teve uma receptividade muito boa dos cursistas, mais de 544 

90% classificaram como bom ou excelente, e através do EAD e de outras 545 

iniciativas que a gente teve em formato virtual no ano passado a gente 546 

conseguiu atender 183 municípios e três consórcios que representavam 60 547 

municípios, superando de forma muito significativa a meta planejada que a 548 

gente tinha para o ano passado. Por fim, a gente trabalha também com o 549 

acionamento individual desses municípios, a gente marca conversas, 550 

principalmente com os municípios que já têm estrutura, já têm conselho, 551 

equipe, que já tem o órgão ambiental, para entender por que esse 552 

município ainda não deu esse passo, quais as dúvidas ainda não foram 553 

esclarecidas, e buscar também aperfeiçoar a nossa política para que ela 554 

consiga chegar mais rápido a esses municípios também. A gente faz 555 

também o acionamento coletivo por meio dos consórcios que estão 556 

atuantes na pauta ambiental, no saneamento, em outros temas, mas que 557 

também não atuam no licenciamento ambiental. A gente tem feito também 558 

uma iniciativa de apoiar a digitalização da gestão ambiental municipal. 559 

Hoje a gente tem o SLA em âmbito estadual e a gente não conseguiu 560 

ainda compartilhá-lo com os municípios, mas a gente vem pensando em 561 

iniciativas para que a gente fomente também essa modernização dos 562 

sistemas municipais, muitos deles inexistentes, muitos municípios não têm 563 

ainda uma ferramenta que facilite o acesso ao serviço de licenciamento, e 564 

a gente tem pensado também em iniciativas que garantam o engajamento 565 

regional. Claro que o estado continuará de portas abertas, sempre à 566 

disposição para apoiar tecnicamente os municípios, mas a gente percebe 567 

que a troca entre os municípios da mesma região é muito rica, quando a 568 

gente tem às vezes um município de referência, um município que já 569 

licencia há muito tempo, que já tem convênio, que pode apoiar os 570 

municípios menores que estão entrando no licenciamento agora, a gente 571 

percebe que isso de fato é muito rico e facilita bastante para o município 572 

que está entrando em termos de apoio técnico, de falar a mesma língua, 573 

então a gente vem incentivando essas iniciativas de forma pontual, mas 574 

estamos pensando em uma ação estruturada para que a gente consiga 575 
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fazer isso de forma mais ampla, a partir do segundo semestre agora. Essa 576 

é a carinha do nosso site, a gente tem lá várias dessas iniciativas que eu 577 

comentei, tem as duas cartilhas, a gente tem o nosso meio de contato, as 578 

principais legislações e documentações, e reforço mais uma vez o pedido 579 

aos senhores que os senhores divulguem essa iniciativa, mobilizem 580 

também os municípios da região para que eles possam iniciar o 581 

licenciamento e com certeza principalmente para os municípios que já têm 582 

um órgão ambiental é uma iniciativa que vai fazer toda a diferença. Fico 583 

muito à disposição para auxiliar os municípios da região e agradeço muito 584 

a atenção dos senhores.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Nós 585 

que agradecemos, Geovana. Questiono ao conselho se tem alguma 586 

ponderação, questionamento à Geovana. Eu já solicito que você me envie 587 

a apresentação para a secretaria para que ela possa disponibilizar no site 588 

para que todos tenham acesso.” Geovana Santos, DAGEM/SEMAD: 589 

“Perfeito.” Vânia Sarmento, ASSOC/SEMAD: “Geovana, você encaminha 590 

para mim que eu coloco no site, tá? Obrigada, Geovana, parabéns, viu?”  591 

Conselheira Carla Fernanda de Araújo: “Senhor Presidente, eu posso fazer 592 

uma pergunta para a Geovana?” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 593 

Trovão: “Sim, claro, Carla. Pois não.” Conselheira Carla Fernanda de 594 

Araújo: “Geovana, o município de Diamantina está com vontade de 595 

começar a fazer o licenciamento, nós já fazemos alguns licenciamentos, e 596 

no caso de uma reunião para esclarecimentos das dúvidas seria na 597 

SUPRAM ou seria com você?” Geovana Santos, DAGEM/SEMAD: “Seria 598 

com a nossa diretoria, pode entrar em contato pelo e-mail da DAGEM, a 599 

gente responde no mesmo dia já marcando essa reunião para esclarecer 600 

os pontos.” Conselheira Carla Fernanda de Araújo: “Ok, eu vou enviar, 601 

porque a gente está precisando tirar algumas dúvidas para reestruturar a 602 

secretaria e aí já começar, então, se Deus quiser, rápido, a gente vai 603 

começar também.” Geovana Santos, DAGEM/SEMAD: “Está joia. Eu estou 604 

à disposição, coloquei o e-mail aqui no chat que aí fica mais fácil para você 605 

copiar e colar.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Mais algum 606 

outro Conselheiro? Não havendo, mais uma vez muito obrigado, 607 
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parabenizo pela apresentação. Alguma ponderação final, Vânia? Eu já 608 

informo aos senhores que a Superintendente do Jequitinhonha que a 609 

próxima reunião vai para 9 de setembro, uma quinta-feira, então até que 610 

outro informativo chegue até os senhores, a reunião está confirmada para 611 

09/09. Então o parecer de vistas tem que estar disponibilizado, conforme 612 

Regimento Interno, para esta reunião.” 7. ENCERRAMENTO Presidente 613 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Bem, senhores Conselheiros, nós 614 

vencemos a nossa pauta, não havendo mais nada a tratar, foi um prazer 615 

estar aqui com vocês, espero estar outras vezes. Agora são 14h47mim, 616 

dou por finalizada a nossa reunião, agradeço mais uma vez a presença, 617 

que Deus abençoe a todos. Muito obrigado.” 618 

**** **** **** 
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